

Библиотека журнала  
«Российский криминологический взгляд»

---

---

К. А. Сыч, Е. А. Каданева

# ЛИШЕНИЕ СВОБОДЫ КАК РОДОВОЕ ПОНЯТИЕ И ВИДЫ УГОЛОВНОГО НАКАЗАНИЯ: ОПЫТ ТЕОРЕТИКО-ПРАВОВОГО КОНСТРУИРОВАНИЯ

Монография

*Рекомендовано к опубликованию  
редакцией журнала «Российский криминологический взгляд»  
в качестве монографии*

*Рекомендовано к опубликованию  
Региональной общественной организацией  
«Союз криминалистов и криминологов»  
в качестве монографии*



МОСКВА 2013

МГЮУ имени О. Е. Кутафина (МГЮА)

**Редакция серии**

**«Библиотека журнала “Российский криминологический взгляд”»:**

О. В. Старков (*главный редактор*), В. Н. Орлов (*помощник главного редактора*),  
А. Я. Гришко, И. М. Мацкевич, Э. Ф. Побегайло (*заместители главного редактора*),  
В. М. Анисимков, М. М. Бабаев, А. Я. Вилкс, Л. А. Воскобитова, Я. И. Гилинский,  
Ю. В. Голик, Г. Н. Горшенков, А. Б. Джурич, А. Г. Кибальник, Д. А. Корецкий,  
А. Н. Костенко, С. Я. Лебедев, В. В. Лунеев, С. В. Максимов, Г. Мешко,  
С. Ф. Милюков, М. Г. Миненок, А. Х. Миндагулов, В. А. Номоконов, А. И. Парог,  
В. И. Селиверстов, С. Л. Сибиряков, М. Е. Труфанов, Д. А. Шестаков, В. Е. Эминов  
(*члены редакционной коллегии*).

**Ответственные секретари:**

Д. В. Закаляпин (по Северо-Кавказскому федеральному округу, г. Ставрополь),  
Э. Л. Раднаева (по Сибирскому федеральному округу, г. Улан-Удэ),  
Э. Л. Сидоренко (по Центральному федеральному округу, г. Москва),  
А. П. Скиба (по Южному федеральному округу, г. Ростов-на-Дону)

**Переводчик:**

Е. В. Гридякина, директор Негосударственного образовательного центра  
«ЛингвоПрофешнл»

**Сыч К. А., Каданева Е. А.** Лишение свободы как родовое понятие  
С 958 и виды уголовного наказания: опыт теоретико-правового кон-  
струирования: монография. — М.: МГЮУ имени О. Е. Кутафина  
(МГЮА), ЮСТИЦИЯ, 2013. — 280 с. — (Библиотека журнала «Рос-  
сийский криминологический взгляд»).

В монографии рассматривается институт лишения свободы как родо-  
вое понятие и виды наказания, связанные с изоляцией осужденного от  
общества.

В настоящей работе предпринята попытка теоретико-правового кон-  
струирования видов лишения свободы: тюремного заключения на срок  
или бессрочно; содержание в исправительной колонии открытого типа для  
отбывания заключительного этапа тюремного заключения; содержания  
в воспитательном центре несовершеннолетних заключенных.

Для студентов, аспирантов, профессорско-преподавательского состава  
юридических ВУЗов, научных сотрудников, исследующих современные  
проблемы уголовного наказания.

© Сыч К. А., Каданева Е. А., 2013

© Российский криминологический взгляд, 2013

© МГЮУ имени О. Е. Кутафина (МГЮА), 2013

*Library of the Bulletin*  
*“Russian Criminological Outlook”*

---

---

K.A. Sych, E.A. Kadaneva

# FREEDOM DEPRIVATION AS A SUB-NOTION AND TYPES OF THE CRIMINAL PENALTY: THE EXPERIENCE OF THE THEORETIC LEGAL CONSTRUCTING

Monograph

*Recommended to be published*  
*by the Editorial Board of the Bulletin “Russian Criminological Outlook”*  
*as a monograph*

*Recommended to be published*  
*by the Regional Public Organization*  
*“The Union of Criminalists and Criminologists”*  
*as a monograph*



MOSCOW 2013

Moscow State Juridical University by O.E. Kutafin (MSJA)

**The Editorial Board of the Series**

**“Library of the Bulletin “Russian Criminological Outlook”:**

O.V. Starkov (Editor-in-Chief), V.N. Orlov (Assistant to the Editor-in-Chief), A.Y. Grishko, I.M. Matskevich, E.F. Pobegailo (Deputies to the Editor-in-Chief), V.M. Anisimkov, M.M. Babaev, A.Y. Wilks, L.A. Voskobitova, Y.I. Gilinsky, Y.V. Golik, G.N. Gorshenkov, A.B. Jurich, A.G. Kibalnik, D.A. Koretsky, A.N. Kostenko, S.Y. Lebedev, V.V. Luneev, S.V. Maksimov, G. Meshko, S.F. Milyukov, M.G. Minenok, A.Kh. Mindagulov, V.A. Nomokonov, A.I. Rarog, V.I. Seliverstov, S.L. Sibiryakov, A.I. Rarog, M.E. Trufanov, D.A. Shestakov, V.E. Eminov (members of the Editorial Collegue).

***Responsible secretaries:***

D.V. Zakalyapin (within the North-Caucasian Federal District, Stavropol)  
E.L. Radnayeva (within the Siberia Federal District, Ulan-Ude),  
E.L. Sidorenko (within the Central Federal District, Moscow)  
A.P. Skiba (within the Southern Federal District, Rostov-on-Don)

***Translator:***

**E.V. Gridyakina,**  
Director of Non-State Educational Institution  
Educational Centre (NSEI EC) “Lingvo Professional”

**Sych K.A., Kadaneva E.A.** Freedom Deprivation as a Sub-Notion and  
C 958 Types of the Criminal Penalty: the Experience of the Theoretic Legal Constructing: Monograph. — Moscow: MSJU by O.E. Kutafin (MSJA), JUSTITIA, 2013. — 280 p. — (Library of the Bulletin “Russian Criminological Outlook”).

In the monograph, the institution of freedom deprivation as a sub-notion and types of penalty, connected with isolation of the convict from the society is analyzed.

In this work, the author attempted to make a theoretical legal constructing of the types of freedom deprivation: term or termless imprisonment; maintenance within the correctional facility of the open type to serve the concluding stage of imprisonment; maintenance within the correctional educative facility for the juvenile convicts.

This monograph is meant for students, post-graduates, lecturers and professors of Law Departments of juridical colleges and Institutes, and scientific workers, studying the vital problems of the criminal penalty.

© Sych K.A., Kadaneva E.A., 2013  
© Russian Criminological Outlook, 2013  
© Moscow State Juridical University  
by O.E. Kutafin (MSJA), 2013

Обращение к читателю*	7	Address to the Reader*
<b>ВВЕДЕНИЕ</b>	11	<b>INTRODUCTION</b>
<b>ГЛАВА 1. ИСТОРИКО-ПРАВОВЫЕ ТЕНДЕНЦИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО РАЗВИТИЯ УГОЛОВНЫХ НАКАЗАНИЙ, СВЯЗАННЫХ С ЛИШЕНИЕМ СВОБОДЫ</b>	14	<b>CHAPTER 1. HISTORICAL LEGAL TENDENCIES OF LEGISLATIVE DEVELOPMENT OF CRIMINAL PENALTIES, CONNECTED WITH FREEDOM DEPRIVATION</b>
§ 1. Основные тенденции развития института лишения свободы в русском дореволюционном законодательстве	14	§ 1. Basic tendencies of the development of the institution of freedom deprivation in Russian pre-revolutionary legislation
§ 2. Особенности развития института лишения свободы в советском и постсоветском уголовном законодательстве	44	§ 2. Specific features of development of the institution of freedom deprivation in the Soviet and Post-Soviet criminal legislation
<b>ГЛАВА 2. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА И МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ ИССЛЕДОВАНИЯ УГОЛОВНЫХ НАКАЗАНИЙ, СВЯЗАННЫХ С ЛИШЕНИЕМ СВОБОДЫ</b>	70	<b>CHAPTER 2. GENERAL CHARACTERISTICS AND METHODOLOGICAL BASES OF STUDYING THE CRIMINAL PENALTIES, CONNECTED WITH FREEDOM DEPRIVATION</b>
§ 1. Теоретико-методологические проблемы исследования наказания в виде лишения свободы	70	§ 1. Theoretical and methodological problems of studying the criminal penalties in the form of freedom deprivation
§ 2. Основные направления исследования института лишения свободы	91	§ 2. Basic directions of studying the institute of the freedom deprivation
§ 3. Лишение свободы как родовое понятие наказания в действующем уголовном законодательстве РФ	110	§ 3. Freedom deprivation as a sub- notion of penalty within the acting criminal legislation of the Russian Federation
§ 4. Сущность и содержание уголовных наказаний, связанных с лишением свободы	131	§ 4. Notion and the contents of the criminal penalties, connected with freedom deprivation

<sup>1</sup> Материал, не отмеченный в содержании, публикуется на русском языке; материал, отмеченный звездочкой, публикуется на двух языках: русском и английском.

The material, not marked in the Contents, is published in Russian; the material, marked by one asterisk, is published in two languages: Russian and English.

<b>ГЛАВА 3.</b>	<b>CHAPTER 3.</b>
<b>ЛИШЕНИЕ СВОБОДЫ</b>	<b>FREEDOM DEPRIVATION</b>
<b>КАК ВИДОВОЕ ПОНЯТИЕ:</b>	<b>AS A SUB-NOTION: THE</b>
<b>ОПЫТ ТЕОРЕТИЧЕСКОГО</b>	<b>EXPERIENCE OF THEORETICAL</b>
<b>КОНСТРУИРОВАНИЯ</b>	<b>CONSTRUCTING</b>
§ 1. Социально-правовые предпосылки конструирования тюремного заключения как видового понятия лишения свободы	§ 1. Social legal suppositions of constructing imprisonment as a sub-notion of the freedom deprivation
§ 2. Тюремное заключение на срок или бессрочно как вид уголовного наказания	§ 2. Term or termless imprisonment as a type of the criminal penalty
§ 3. Исправительная колония как исправительное учреждение для отбывания заключительного этапа тюремного заключения	§ 3. Correctional settlement as a correctional facility to execute the concluding stage of imprisonment
§ 4. Содержание в воспитательном центре как вид уголовного наказания	§ 4. Maintenance within the correctional educative centre as a type of the criminal penalty
<b>ЗАКЛЮЧЕНИЕ*</b>	<b>CONCLUSION*</b>
<b>СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННОЙ</b>	<b>REFERENCE</b>
<b>ЛИТЕРАТУРЫ</b>	<b>REFERENCE</b>
Информация об авторах*	Information about the author*
<b>Приложения</b>	<b>Appendix</b>
Приложение 1. Порядок рецензирования статей и материалов в журнале «Российский криминологический взгляд»*	Appendix 1. Order of reviewing articles and materials in the bulletin “Russian Criminological Outlook”*
Приложение 2. Условия и требования к опубликованию в журнале «Российский криминологический взгляд»*	Appendix 2. Conditions and requirements to publication in the bulletin “Rus-sian Criminological Outlook”*
Приложение 3. Список трудов, опубликованных в серии «Библиотека журнала “Российский криминологический взгляд”» в 2008–2013 гг.*	Appendix 3. List of works, published in the series “Library of the Bulletin “Russian Criminological Outlook” in 2008–2013*”